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光纤全覆盖≠光纤到每户
宽带提速是今年的一个热点话题。工信部3月份

曾表示要在年内实现全国光纤到户覆盖家庭3500万
户。北京市经济和信息化委员会、北京市通信管理局
以及北京市住房和城乡建设委员会等13个部门联合
发布的《关于实施北京市光纤宽带普及提速工程的意
见》提出，要在今年年底实现北京市20M全覆盖。随
后，北京市光纤宽带普及提速工程启动。

但所谓的“全覆盖”该如何理解？是指覆盖到所有
的小区，还是指完成全部光纤改造？对此，运营商和业
内人士表示，光缆铺设到每一个小区的地下便是覆盖
到了，至于全部完成光纤入户，还需要较长的时间。
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曹女士（北京 居民）：
我们小区目前有联通

和宽带通两家宽带接入商，
联通依然是铜缆，宽带通有
光纤宽带产品可供选择。我
家用的是联通的2M包月宽
带，目前名义上提速到10M，
实际速率只能达到2M。

今年年初，北京联通在
对宽带进行提速时曾在用
户的电脑上推送相关信息，
用户可通过客户端签协议，
统一进行光纤改造。我 2
月份就签了，一直没动静。

后来听说“全覆盖”，不知道
何时覆盖到我家。

我想问一下，“光纤全
覆盖”是指所有宽带用户都
进行光纤改造，还是光纤覆
盖到所有小区？如果按光
纤覆盖到所有小区来理解，
那么我们小区已经有宽带
通了，是不是就算覆盖到
了，就算达标？要真是这样
的话，甭说年底，怕是明年
也用不上光纤，我又何必
花 10M 的钱享受 2M 的带
宽呢？

“光纤全覆盖的标准是啥？”

“光纤上网，快得不明显”
李女士（北京 公司职员）：

我现在使用的就是某
宽 带 接 入 商 的 10M 的 光
纤 宽 带 ，一 年 的 资 费 是
960 元。网速确实比以前
要快一些，看视频、下电影
无压力。

不过网络有些不稳定，
有时还会掉线，最多的时

候一天会掉两三次。
网速尽管快了一些，但

快得并不明显，远远达不
到 10M。我在中午 1 点左
右使用运营商的宽带测速
平台测试了一下，每秒的下
载 速 度 在 550KByte-650
KByte之间，按此计算，宽
带速度在四五兆左右。

“光缆维修
特别麻烦”

北京宽带通华威营业
厅工作人员：

我们提供给小区的带
宽会随着用户增加而增加，
每个用户都是独享的。虽
然 是 10M、20M 的 光 纤 产
品，速率很高，但在上网高
峰 期 还 是 会 出 现 拥 堵 情
况。因为高峰期整个北京
市的出口压力增加。大运
营商的宽带也会出现这样
的情况。

光 纤 改 造 特 别 麻 烦 。
光缆与铜缆不同，有其自身
的特点，它的里面是玻璃，
不能折，必须保证是直的，
如果折了，维修起来很麻
烦，至少需要一个礼拜。铺
设光缆到小区地下并不需
要太久，一两个礼拜的时
间。关键还是之前的准备
工作。要进行测试、规划、
熔接、开通，与物业沟通。
这起码需要半年。

■ 运营商回应

“光纤覆盖不
是光纤到户”

北京联通相关负责人：
光纤全覆盖不等于光

纤到户。光纤全覆盖是指
运营商的基础能力达到，把
光缆铺设到每一个小区的地
下，使光缆资源具备。这部
分归我们掌控，今年能完成。

但光纤到户则不会很
快，因为从楼下到楼上的施
工则要跟物业和用户沟通，
这需要一个过程，牵扯到很
多因素。物业可能不让进
去，对运营商收取进场费，
用户也有可能不让施工。

物业是光纤到户的关
键问题。所以才有 7月份发
布的首批小区试点名单，明
确说了物业不得阻止光纤
到户，不得收取进场费。

我预计，光纤到每家每
户过程会很漫长，不会很快。

■ 业界声音

“光进铜退有点急”

孙先生(某光纤改造设
备提供商)：

光纤改造本身没有技术
问题，但由于有些激进，在改
造过程中存在很多问题。

一个是光纤改造后一
旦停电，用户的电话就不能
使用。要解决这个问题就
要给用户家里放一个蓄电
池，给运营商增加额外成
本。运营商光纤到户的投
入成本，估计要七八年才能
收回来，再额外增加成本就
更负担不起了。

其次是一些老楼没有
埋管道，要光纤改造就必须
打个孔把线拉到家里，有些

用户不满意。
还有就是光纤进小区

难，物业要收取进场费。按
照物权法，小区红线内属于
物业资产。现在物权法没
有严格执行，光纤资产归属
不明确。

此外，有些小区全面改
造就把原有的铜线给断掉，
用户反感。还有些用户原本
享受宽带优惠套餐，改造后
资费增加。同时，有些运营
商还出了规定，限制用户接
入终端数量，影响用户体验。

总之，现在全面推光纤
有点急促。

其实利用铜线的某些技
术也能使带宽达到 12M，甚
至 16M，但主管部门要求运

营商进行大面积的光纤改
造，工信部规定年内完成
3500万户光纤改造，这些指
标分给电信联通，然后电信
联通再分到各个省市去执
行。对于运营商来说，光纤
改造成本高，就会将压力转
嫁给设备提供商。此外，原
来一个工作人员一天内能够
上门开通十户ADSL宽带，光
纤改造每天两个人只能开通
两户，运营商自己的人都忙不
过来。

建议根据用户需求以
更 低 成 本 来 实 现 高 速 宽
带。在新建小区进行光纤
改造，老的小区根据情况决
定用铜线还是光纤。一步
步有节奏走。

付亮（独立电信分析师）：
只要一个小区有一家宽

带接入商能够提供光纤宽带，
那这个小区的用户就算是被

“全覆盖”了，这是统计学的
概念。并不是每家都进行光
纤改造。不过，通常情况下，
一家能够提供光纤宽带，其
他家也不会有太大差距。

现在有些小的运营商
租用宽带，可能存在名不副
实情况。这就需要一个宽
带测试标准尽快出台。今

年 4 月份，工信部公布了
《固定宽带接入速率测试方
法》报批稿，向社会征求意
见。这一标准也是《宽带网
络服务质量及评测方法》系
列标准之一。目前相关标
准都还在制订中。

光纤宽带体验不好有
很多方面的原因，但最根本
的问题有两个，一个是还没
有形成宽带服务商相互竞
争的格局，另一个是物业门
槛高，宽带服务商要进入小

区需交入场费。如果这些
问题解决了，用户有足够多
的选择，情况就会改善。

如果用户发现自己的
宽带体验不好，可以首先向
运 营 商 投 诉 ，也 可 以 向
12315 或者工信部的电信用
户受理中心12300投诉。部
分地区的运营商能够宣称对
不达标宽带进行赔偿已经
有很大的进步了，但赔偿条
款确实存在模糊性，所以宽
带测试标准应尽快出台。

“用制度解决宽带标称问题”

本版采写
新京报记者 刘兰兰

■ 用户反馈
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